

# AUTOUR DU « TRÉSOR » DE RENNES

## Fera-t-on jamais des fouilles au Casteillas ?

Dimanche dernier 12 juin, « La Dépêche » a publié un article à propos des fouilles auxquelles se livrent, à Rennes-de-Château, depuis une quinzaine d'années, des personnes venues des quatre coins de la France et persuadées, à tort ou à raison, que la terre de Rennes recèle un trésor : celui qu'aurait découvert et exploité l'abbé Saunières, entre 1890 et 1910. Trésor problématique...

Mais tous les trésors ne consistent pas en un tas de gros sous ou de gros louis. Il en est d'une tout autre nature.

Il y a des siècles que Rennes-les-Bains livre de précieux vestiges archéologiques de l'époque gallo-romaine, pour ne parler que de ceux-là. La station, on le sait, fut florissante dès le premier siècle, et c'est à sa prospérité et à son importance qu'il faut attribuer l'origine d'une légende d'après laquelle, au Moyen Age, une ville très peuplée aurait existé dans ces parages. Cela ne se peut. Mais ce qui paraît certain, c'est la présence à Rennes-le-Château d'un poste militaire plus ou moins étendu selon les moments et les nécessités de défense. Le point stratégique indiqué par la topographie et caractérisé par l'emplacement du village actuel de Rennes-le-Château a vraisemblablement toujours été occupé pour garder le passage, en bas, dans la vallée.

Autre point d'une égale importance : le petit plateau de Casteillas, sis au sud de Rennes-le-Château et de l'autre côté du ruisseau des couleurs. Il y a longtemps que des érudits locaux — après Fédié qui en avait discerné l'importance — ont appelé l'attention sur ce site très particulier. M. l'abbé Mazière a notamment, et à diverses reprises, traité ce sujet dans des communications qui n'ont pas encore été publiées, mais dont sont unanimes à louer le bien-fondé tous ceux, plus nombreux qu'on ne croit, qui ont eu le privilège de les écouter.

On a déjà tenté, dans le passé, d'examiner le site du Casteillas. Sans résultat, car cette hauteur est revêtue d'une végétation ar-

bustive très dense qui en interdit l'accès. Cependant, avec les moyens dont on dispose aujourd'hui, il serait certainement possible de procéder à une première exploration. On jugerait ensuite, d'après le résultat, de l'utilité d'entreprendre en ce lieu des fouilles méthodiques pour retrouver les substructions très probables des établissements humains qui ont pu y être établis au cours des âges. Pour cela, les bonnes volontés ne manqueraient pas. Les compétences non plus, puisqu'il existe, à Carcassonne et dans la région, des attachés au C.N.R.S. et des médiévistes. Toutefois, pour une pareille besogne, l'aide des pouvoirs publics est indispensable c'est la condition même de l'entreprise.

Il ne serait pas surprenant que le Casteillas se révélât comme un site archéologique du plus haut intérêt.

L'auteur de cet article de la *Dépêche du Midi* du 21 juin 1966 émet des doutes sur un possible emplacement dans les parages de Rennes-les-Bains de l'ancienne cité wisigothe de Rhedae. En revanche, il croit en la situation d'une place militaire à Rennes-le-Château, notamment au Casteillas, pour défendre la vallée ; des fouilles méthodiques organisées sérieusement en ce lieu ne pouvant, d'après lui, qu'apporter les preuves de ce que pressentait déjà, au XIXème siècle, Louis Fédié.